



Todos los días van apareciendo en Navarra parrocos entusiastas del movimiento social, Apóstoles de la reforma social, y hoy se presenta el celoso párroco del Pueyo creando el Sindicato y la Caja para el grupo primero del valle y dando conferencias para su implantación en los otros tres grupos de la Valdorba. Y luego saldrán nuevos apóstoles iniciados en los estudios sociales, deseados de trabajar y cooperar a la grande obra de regeneración social.

Tan pronto el valle esté organizado, piensan crear para todos sus pueblos una farmacia cooperativa con botiquines de aplicación inmediata a la disposición de cada uno de los cinco médicos del valle.

Miscelánea

El valle de Lónguida, que tiene el Sindicato, se está organizando para crear la Caja rural.

Los Estatutos para Sindicatos y Cajas están ya impresos y se venden en la imprenta de Lizaso Hermanos.

Como únicamente necesitan aprobación los Estatutos y no los Reglamentos por ser de régimen interior, y los Estatutos son los mismos para toda Navarra, resulta que es trabajo inútil presentarlos manuscritos, enviándolos ya impresos.

En la imprenta de la Diputación hay más de 4.000 carpetas para impositores y devoluciones, que se repartirán entre las Cajas de Ujé, Viana, Diecastillo, Allo, Obanos, Azcona, Arraiza, Salinas de Pamplona, Valles de Odieta, de Gofí, de Lizaso y Arriagotí, de la Valdorba, etcétera, que son las Cajas creadas de pocos días a esta parte.

Ya saben que la Excma. Diputación está mirando con gran predilección a estas instituciones populares, concediéndoles decidida protección y he oído, que será muy fácil que cree una Caja rural provincial, reguladora y protectora de todas. ¡Adelante siempre en el verdadero progreso!

ANTONINO YOLDI, Presbítero.

Viaje triunfal

Tal ha sido por la Ribera el viaje de los diputados a Cortes por Navarra que anteayer salieron de esta ciudad para Madrid en el tren de Zaragoza.

Nuestros lectores verán con gusto las noticias que nos comunican nuestros corresponsales en las siguientes cartas.

Biurrun

Tan pronto como se ha leído la noticia en los periódicos de esa capital, llegados aquí sobre las doce y media, de que los dignos diputados a Cortes por Navarra partían hoy para Madrid en el tren que a las dos de la tarde sale en dirección a Zaragoza, se ha iniciado la idea, acogida con entusiasmo unánime, de cumplimentar a tan ilustres viajeros a su paso por esta estación. Para realizarla, en nombre y representación de este pueblo ha salido una comisión compuesta del señor párroco don Vidal Irizar, del alcalde don Pablo Ezquerro, de los concejales don Manuel Goldaraz, don Francisco Otazu y don Nicolás Loitegui Jusú, juntamente con los mayores contribuyentes don Ramos Navarrocena, don Laureano Loitegui, don Nicolás Loitegui Zabiri, don Juan Izuri, don Fernando Teré, don Pedro Tirapu y el secretario don Víctor Salinas.

Llegados oportunamente al punto citado el jefe de dicha estación don Miguel San Miguel, tan deferente como siempre y con la amabilidad que le caracteriza, ha facilitado todo género de medios por complacer a la comisión y a todos; y con el fin de no perder un momento, ya que la parada del tren es tan breve, se ha puesto en comunicación con Noain, preguntando en qué parte del tren venían los señores diputados.

A saludar a éstos, también han salido de la villa de Tiebas con una nutrida representación, don Santos Leyun párroco, y don Hilario Ayala, maestro secretario, los cuales aparte de los concejales y contribuyentes acompañaban a las Hijas de María y niños de la escuela, ostentando aquellas el distintivo de la Asociación y todos entonando el himno de «Firme la voz».

De entre la crecida concurrencia he visto al reputado médico de este partido don Santiago Osarte, don Benito Beun, ingeniero de la fábrica de campanas, al farmacéutico señor Sola y al entendido veterinario don José María Tellechea, acompañados de sus respectivas señoras.

A la hora reglamentaria y en medio de atronadores aplausos y entusiastas aclamaciones ha llegado dicho tren, subiendo aquí muchos y hasta un joven que tenía una bandeja con seis copas hacia con ella lo propio, hasta que por último ha chocado con uno de los coches, yendo al suelo y haciéndose cisco todas las copas.

Que lleven un felicísimo viaje nuestros representantes, es lo que deseamos todos. Reciba el señor San Miguel, jefe de esta estación, la expresión de nuestro más vivo reconocimiento, y V. señor Director por la inserción de la presente repetidas gracias de s. q. l. b. l. m.

El corresponsal.

Biurrun 11 Diciembre 1906.

Barasoain y Garinoin

Como era sabido, ayer 11, en el tren correo de Madrid que pasa por esta a las tres y cuarto de la tarde, iban los representantes en Cortes y demás que asistieron a la memorable manifestación católica.

A despedir a los ilustres viajeros bajaron de estos dos pueblos Barasoain y Garinoin, los Ayuntamientos y un numeroso público, y seguramente hubieran bajado aquellos en masa, si la noticia del viaje se hubiese sabido antes de ir la gente al campo.

En un minuto que paró el tren, se pudo dar testimonio de sincero afecto a los ilustres personajes, quienes se mostraron pacientes y muy afables con la gente que los vitoreaba sin cesar, dándose también vivas unánimes a la Religión y a Navarra católica.

El corresponsal.

12 Diciembre 1906.

Tafalla

En la estación de esta ciudad se reunió un gentío, el cual desde que llegó el tren, hasta que emprendió de nuevo su marcha no cesó de vitorearlos y repetir las aclamaciones que durante la manifestación del domingo se oyeron sin cesar en Pamplona.

Mejor dicho, solo cesaron esas aclamaciones mientras los señores Mella y Necedal dirigieron su autorizada palabra a la multitud, aumentando su entusiasmo.

Lo que más satisfizo al público fue el ver a los dos ilustres diputados abrazarse y vitorearse mutuamente; lo cual pone de manifiesto el vivo deseo que el pueblo tiene, de que se realice la unión de los católicos.

Olite

También fué muy numeroso el público que en la estación de esta ciudad esperaba

a los ilustres expedicionarios, y el entusiasta afecto que les manifestaron, llegó al sumo mún.

Del concurso formaba parte la comunidad de P. P. Franciscanos, y a la cabeza de aquel estaba el Ayuntamiento acompañado de la banda municipal.

La ovación duró sin cesar desde que llegó el tren, hasta su partida.

Maroilla

Al pasar por esta estación los representantes de Navarra en Cortes eran esperados con muchísima ansiedad, representaciones del M. I. Ayuntamiento de esta villa con su dignísimo alcalde don Regino Irujo, señores Párroco y coadjutor, convento de Agustinos y señor Obispo de Jaro, y muchísimas personas de distintas clases sociales; desde el momento que entró el tren en agujas, se notó la animación y el deseo de aclamar a tan dignísimos representantes de la patria, chicas que duró hasta que se perdió el tren de vista; el entusiasmo fué grande.

El corresponsal.

12 Diciembre 1906.

Villafraanca

Se había anunciado que en el correo de la tarde de ayer pasaban por esta estación los representantes en Cortes, entre ellos el Excmo. Sr. Marqués del Vadillo, hijo adoptivo de esta villa; el público en masa acudió a la estación para saludarlos.

Un grupo de liberales democráticos y republicanos que también se encontraban allí, al ver que el señor Vazquez Mella iba a dirigir la palabra a todos, prorrumpieron con vivas a la libertad y viva Salmorón, no dejándole hablar.

La confusión fué completa, pues de un bando y otro se insultaron y llenaron de improperios.

Al ponerse el tren en marcha fueron ovacionados por el numeroso público en el que había también muchas mujeres.

Una comisión del Ayuntamiento con la banda municipal salió a saludar a los diputados navarros.

El corresponsal.

Corella-Castejón

Si grande, magnífica y hermosa fué la manifestación católica celebrada en esa, no ha sido menor el entusiasmo con que el Ayuntamiento de Corella recibió a nuestros representantes en Cortes en Castejón.

El Ayuntamiento con bandera hermosa desplegada, gloriosa enseña de nuestros antepasados, el virtuoso clero y comisiones de las Ordenes religiosas de la misma y una inmensa muchedumbre, con su correspondiente banda de música de la villa de Cintruénigo, que había sido contratada al efecto, llenaba los espacios andenes, y cuando el tren entró en agujas aquello fué una explosión de entusiasmo, dando los vivas a la Religión, a los diputados católicos a las Ordenes religiosas, a Navarra católica, a Cintruénigo y Corella, mezclando con estas aclamaciones unánimes el grito de abajo el proyecto de ley de Asociaciones. En el espacio resonaba el estruendo de los voladores, la banda de música tocaba piezas ecogicadas como sabe hacerlo la música de Cintruénigo. Ya pudo hacerse un poco de silencio, y el señor Mella dominando todo, nos dirigió la palabra, siendo a cada momento aplaudidas sus frases que llegaban como brisa perfumada a nuestros corazones.

Las ovaciones así como la despedida dejarán grato recuerdo en el pecho de todos los católicos.

Tal ha sido a grandes rasgos el recibimiento a cariñosa despedida que han tenido nuestros dignísimos representantes en Cortes en Castejón.

El corresponsal.

Tudela

Ovación entusiasta y ralongada recibieron en esta ciudad los dignos diputados de Navarra.

Correspondiendo a ella y a los sentimientos que en aquella manifestación observaban, los señores Necedal y Mella se abrazaron y vitorearon mutuamente, siendo por ello frenéticamente aplaudidos.

Todo el concurso hizo a los diputados una ovación que no olvidarán.

GACETILLAS

Como tenemos anunciado, hoy se celebrarán en las distintas parroquias de esta capital las misas por el eterno descanso del alma de la que en vida fué virtuosa señora doña Nemesia Perez, esposa de nuestro respetable amigo don Narciso Felipe y madre de nuestro no menos respetable y querido amigo don Julian.

Según leamos en nuestro querido colega de Zaragoza «El Noticiero» los diputados señores Mella, Necedal y Llorens fueron recibidos en Casetas por numerosas y distinguidas personalidades zaragozanas.

Los ilustres viajeros mostráronse altamente complacidos, no solo de la grandiosa e imponente manifestación del domingo, sino del excelente espíritu que domina en toda Navarra, dispuesta a defender con todas sus fuerzas y elementos la causa de la Religión, herida en lo más vivo por el actual Gobierno con el proyecto de ley de Asociaciones, la Real orden relativa al matrimonio civil y la que tiende a suprimir en los tribunales de justicia el santo nombre de Dios, proscribiendo el juramento en la forma que hasta el presente venía prestándose.

Añade que los diputados manifestaron que habían tenido que hablar en las estaciones desde el coche y que en algunos sitios la multitud seguía al convoy algunos metros para no perder una sola palabra.

Después de pasar una larga temporada en esta capital hoy sale para Oroz-Betelu, donde se reunirá con su familia, la encantadora americana señorita Petra Vizcay.

Lleve feliz viaje y le deseamos pase una estancia agradable.

A instancia de los interesados han sido caducadas las concesiones de las minas siguientes:

Tres minas de hierro tituladas «Recuperada», «San Silvestre» y Demasia a «San Silvestre», sitas en términos de Aranzaz, Lesaca y Vera respectivamente, de la propiedad las tres de don Darío Ormilla, vecino de Bilbao.

Dos también de hierro tituladas «La Sociedad», «La Tercera», sitas en términos de Arizcun y Elvetea (valle de Baztán), ambas de la propiedad de don Fernando Amorena, vecino de Elvetea,

y «San Antón» sita en término de Almandoz, de la propiedad de don Antonio Ripa, vecino de Oronz; y otra mina de hierro titulada «Cruza», sita en término de Echalar, de la propiedad de don Victoriano de Garay, vecino de Baracaldo, Vizcaya; y han sido declarados franco y registrable los terrenos que ocupan lo mismo que la mina de plomo titulada «Santa Bárbara», sita en término de Erasun, de la propiedad de don Manuel Bengochea, vecino de Bilbao.

Hoy es el día señalado para la celebración del concierto a beneficio de las damas catequísticas.

No solamente el hermoso fin benéfico de la obra, sino también las entidades que prestan su concurso han hecho que sea tan grande la demanda de localidades que el Teatro Gayarre se verá de bote en bote.

He aquí el programa del concierto, que, como verán nuestros lectores es muy interesante.

PRIMERA PARTE

1.º Overture de «Paragraf 3.º». — Supplé. Por la orquesta.

2.º Romanza de barítono del Fausto «Dio possente». — Gounod. Por el señor Osés.

3.º Saltarelle. — Sait-Saens. Por el Orfeón.

SEGUNDA PARTE

4.º Concierto para dos pianos, (op. 365) Mozart.

I Allegro. II Andante. II Rondo. (Allegro). Por los señores Laspiur y García.

TERCERA PARTE

5.º Fantasia de «Roberto el diablo». — Meyerbeer. Por la orquesta.

6.º «Camino de la tierra», (escenas andaluzas). — Brull. Por el orfeón.

7.º Nueva patria. — Grieg. Por la orquesta y Orfeón.

Descansos de 15 minutos.

Pianos Erard y de la casa de don E. Luna.

Precios.—Butaca 2 pesetas.—Sillas de orquesta 1'50.—Placas 6.—Palcos principales 10.—Proscenios 6.—Bolsas principales 10.—Idem segundo piso 7.—Palcos segundos 4.—Anfiteatro 1.º fila 0'75.—Luneta de Paris 0'75.—Entrada a localidad 1.—Entrada a Paraíso 0'50.

NOTA.—El teatro estará en las debidas condiciones de calefacción.

Estando haciendo su acostumbrado recorrido la guardia civil de Erazzu por la carretera de Elizondo a Urdax, sorprendió cazando a dos individuos.

Estos al ver la benemérita, emprendieron precipitada fuga, abandonando dos escopetas, que luego fueron recogidas por aquélla y entregadas al Juez municipal.

Catarros bronquiales.—Se curan con las pastillas antisépticas y balsámicas Morrell.—Depósito en Pamplona en la farmacia de Arteaga.—Paseo de Valencia, 32.

El ministro de agricultura francés acaba de publicar oficialmente, con los datos suministrados por los profesores departamentales, el resultado de la actual cosecha de vino, elevándola a la cifra de 51.042.866 hectolitros, de los cuales 49.405.878 corresponden a vinos ordinarios y 1.636.388 a vinos finos.

Todavía no se ha publicado oficialmente la cifra correspondiente a los vinos de Argelia.

Comparada la actual cosecha con la de 1905, resulta, en números redondos, una disminución de 5 millones de hectolitros.

A la Alcaldía fueron denunciados ayer varios vecinos por faltas cometidas contra las ordenanzas municipales.

La Comisión municipal de Fomento ha acordado admitir bocetos de carteles para las próximas ferias y fiestas de San Fermín.

El que desee recibir instrucciones respecto a la admisión, puede dirigirse a la Secretaría de la Comisión.

Ayer se vieron muy concurridas las misas que se dijeron en la parroquia de San Nicolás por el alma de la virtuosa señora doña Ambrosia Arteaga y Vengoechea (q. e. g. e.)

En el mercado de cereales celebrado anteayer en Logroño, rigieron los siguientes precios:

El trigo a 39 y 40 reales fanega; la cebada a 19; la avena a 15 y 16; las habas a 31; las alubias de la tierra a 84, las del riñón a 96; el maíz a 36; el centeno a 27, y la arvejana a 36.

La concurrencia fué poco numerosa a causa de lo desapacible del tiempo que estuvo lloviendo toda la mañana.

La cofradía de San Franco de Sena fundada en esta ciudad celebrará en la parroquia de San Agustín los cultos siguientes:

El día 16 a continuación de la misa rezada de las nueve, dará principio la novena.

El mismo día a las ocho, se celebrará una misa rezada.

A las diez se expondrá el Santísimo Sacramento y a continuación una solemne y sermón que predicará un Reverendo Padre Carmelita.

Terminada la función, se reservará Su Divina Majestad.

El lunes 17 a las nueve se celebrará el aniversario en sufragio de los hermanos difuntos.

Nuestro querido corresponsal en Mendigorri nos comunica lo siguiente:

«La distinguida familia de don Joaquín Dominguez, que desde tiempo inmemorial obsequia a la Parisina Concepción con una extraordinaria función religiosa anual, la ha celebrado este año con toda solemnidad, estando encargado del sermón el ilustrado doctor don Marcelino Arteta, al que tenemos vivísimos deseos de volverle a oír por las muchas y bien merecidas simpatías de que goza en esta localidad. Su preciosa y oportuna proposi-

ción fué: María Inmaculada llena de alegría el mundo, y nos señala la senda que hemos de seguir para llegar a la Patria Celestial», los treinta minutos que ocupó la atención del numeroso auditorio que le escuchaba, los empleados aduciendo pruebas a cual más convincentes; por todo ello le felicitamos.

Al siguiente día las Hijas de María celebraron su función anual acostumbrada, en la que les predicó el doctor don José Climent, pronunciando un elocuente discurso, como todos los suyos, probándonos «Que María Santísima fué concebida sin mancha de pecado original».

Le enviamos también nuestra entusiasta felicitación.

Emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa; de efectos seguros en el raquitismo y debilidad en general; es su sabor agradable, los niños lo toman sin repugnancia. Frascos desde una peseta. Farmacia de Arteaga, Paseo de Valencia 32. 30—27 (a)

El párroco de Sesma ha denunciado al juzgado que en 18 de Noviembre último y en 3 del corriente fué apedreada su casa, causando la rotura de los cristales y algunos otros daños.

Hasta ahora no han sido habidos los valientes apedreadores.

El juzgado ha comenzado a instruir diligencias.

Se ha posesionado del cargo de capellan de la cárcel correccional de Estella el presbítero don Pantaleón Ganuza.

En el Gobierno civil se expedieron ayer once licencias de caza.

Hoy, si se reúne número suficiente de señores concejales, celebrará sesión nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Dr. Mañeru Roncal: Enfermedades del estómago.—Consulta diaria de diez a una.—Zapatería 32. —12

Segun nos comunican el alcalde y párroco de Noain, no es vecino de este pueblo el Dionisio Iñigo, que fué herido en la manifestación del domingo.

Quedan complacidos.

Liquidación por cesación del negocio. — La acreditada casa de saldos La Diez, Pozo-blanco núm. 10, líquida con gran rebaja de precios, todos los artículos que trabaja. 8—4 (a)

Comunican de Los-arco:

«El tiempo está frío y lluvioso y por tal causa y pensando en la recolección de la oliva, ya hay quien se muestra descontento.

Se espera buen rendimiento de aceite y ojalá sucediera lo mismo en todas partes, para que baje el precio.

Se vende, y no de clase superior, a 7 pesetas la docena de libras, precio hace muchísimos años desconocido.

Se encuentra en grave estado el virtuoso sacerdote y distinguido literato don Casimiro Erasó.

Muy de veras desea el vecindario que este anciano dignísimo recobre la salud.»

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región Guipuzcoa

San Sebastian 12 (9'20 noche)

Accidente ferroviario

Frente a la fábrica que en Tolssa posee el señor Arcaute, ha ocurrido esta mañana una terrible desgracia.

Al pasar por donde queda dicho, el tren expreso procedente de Madrid, que tiene su llegada a esta capital a las 11,45 ha arrollado a un hombre llamado Justo Portaberria.

Todo el ferrocarril pasó por encima del infeliz que quedó completamente destrozado y muerto en el acto.

El desgraciado obrero parece que se arrojó a la vía.

Contaba 40 años, casado, natural de Oñate y vecino de Tolosa.

El juzgado de instrucción levantó el cadáver.

Felicitaciones

El Ayuntamiento de Rentería cumpliendo un acuerdo tomado en la sesión que hoy ha celebrado, ha enviado un expreso telegrama de felicitación a los comisionados vascos, por el feliz éxito de las gestiones en Madrid, para la renovación de los cupos del concierto económico.

Concesión

El alcalde señor marqués de Rocaverde, ha autorizado a la Dirección del laboratorio municipal, para que pueda solicitar la inmediata remisión, de linfa antirrábica, para las inoculaciones.

Nuevas plazas

Hasta la fecha se han presentado 14 solicitudes de aspirantes a las dos plazas de policía sanitaria municipal recientemente creadas por el Ayuntamiento, y las que se han de proveer entre los empleados municipales.

Reunión

La sociedad Euskalvillera, celebrará el sábado a las nueve de la noche junta general, para la renovación de los cargos de la Junta directiva.

La fiesta de mañana

Entre las costureras, modistas, etcétera, reina gran animación con motivo de las fiestas que mañana celebrarán en honor de su patrona Santa Lucía.

Al programa de festejos que ayer le comunicó, hay que añadir que la banda de música «La Unión» dará un concierto de 8 a 10 de la noche en la plaza de la Constitución.

El tiempo continúa metido en aguas.

Ayer llovió, puede decirse, que durante todo el día.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Pérdida de una cerda, Agencia de quintas, Establecimientos provinciales, «La Buena», A los propietarios y maquineros, Máquinas de coser, Hay para alquilar, Tintura maravillosa, Pérdida de caballerías, Ecstravio de perro.

Higiene de la boca.—Se conserva siempre sana y limpia con hermosa dentadura, usando a diario el acreditado Licor Odontológico. Calma en el acto los dolores de muelas.—Frasco una peseta. Farmacia de J. Martialay, Pamplona. 30—25

El francés en acción.—Precioso libro modernista para aprender a traducir y hablar el francés con gran facilidad. Los pedidos a J. Alvarez, Jabón, 12, principal, Valladolid. —4

PUBLICACIONES

EL LIBRO PRACTICO DE LA VIDA

Es sin duda aquel que nos dé facilidades para resolver los múltiples asuntos en que nuestra atención tiene que estar fija de continuo. Así tar las necesidades de la vida a que ajustamos la repara su trabajo, que tiene que estar pendiente de llevar la cuenta de los diversos servicios de que se encuentra necesitado, que tiene que confiar a la memoria multitud de señas, de asuntos que ha de resolver, y recordar con frecuencia lo que hizo anteriormente, etc. Pues si todo esto se lo procura en forma tal que con una pequeñísima molestia, que bien puede calificarse de distracción, lo resuelva, seguramente se presta al individuo un gran servicio, y esto es lo que hacen los editores señores Bailly-Baillière & Hijos con su «Memorandum de la Cuenta Diaria ó Libro de Memorias para 1907» que acaban de poner a la venta.

En este libro encaja a el que lo consulta el medio de hacer un presupuesto individual que le permita saldar sus cuentas siempre con sobranete. Además está dispuesto en forma que tiene un espacio diario para anotar los ingresos, los gastos y cuanto se hizo o ha de hacerse. Es decir que se hizo un gasto o se resolvió un asunto, se anota en el día de la fecha; que hay que hacer otro tal o cual día, se busca fecha que se desea y se hace la anotación. También contiene registros especiales para anotar señas, visitas, recepciones, cuenta del médico, lavandera, planchadora, etc. y multitud de datos de gran utilidad sobre correos, teléfonos, telegramas, ferrocarriles, cálculos para sacar la cuenta hasta por horas de la servidumbre y jornaleros, etc. por orden alfabético, que permite saber en un instante cuando se celebra un santo, y en una palabra, cuanto es necesario para el buen orden de la vida.

El «Memorandum de la Cuenta Diaria ó Libro de Memorias para 1907», a más de su utilidad, es un libro elegante por su confección y encuadernación y se vende al precio de 2,50 pesetas en librerías, bazares y tiendas de objetos de escritorio.

HA FALLECIDO: En Tudela doña Francisca Herrero. R. I. P

MUERZA. Vizcaya

Bilbao 12 (10,10 noche.)

Junta general

La sociedad minera «Mi esperanza», cuyos obreros, como recordará, fueron los de la huelga del verano, celebrará el día 22 junta general de asociados.

Nueva panadería

Hoy se ha inaugurado en esta villa una nueva fábrica de pan denominada «La Espiga».

Esta fabrica está montada con inmejorables, aparatos y máquinas modernas.

Los propietarios de la misma han obsequiado a los invitados a la inauguración con un lunch, y luego se organizó un animadísimo baile.

Concurso fotográfico

Son muchos los aficionados fotográficos de esta villa que están presentando sus trabajos al concurso organizado por la revista semanal sevillana «El Arco Iris».

A los mejores trabajos se les concederá importantes premios en metálico.

La fecha del concurso aún no se ha señalado.

Una recaudación

La compañía del ferrocarril de Santander a Bilbao ha recaudado en el mes de Noviembre último la cantidad de 311.144,48 pesetas; y desde 1.º de año hasta la fecha 3.360.268,39 pesetas, resultando una gran diferencia en fa-

vor, comparada con iguales fechas del año 1905.

Los republicanos

Los concejales republicanos de este Ayuntamiento señores Vega y Buisan, han presentado una moción solicitando que el Ayuntamiento de Bilbao acuerde comunicar al Gobierno la adhesión a la ley de Asociaciones y el apoyo que siempre prestará al mismo por considerar a dicha ley como beneficiosa a la villa de Bilbao.

Concurso de fachadas

El día 15 del corriente termina el plazo señalado para la admisión de solicitudes al concurso de fachadas, organizado por el Ayuntamiento entre las casas de Bilbao.

Hasta ahora se han presentado varias solicitudes aspirando a los premios en metálico.

Dos desgracias

Estando trabajando en una fábrica de esta villa el obrero Guillermo Inquero tuvo la desgracia de ser arrollado por una correa, resultando con varias heridas de consideración en la mano derecha.

En las inmediaciones de Murueta ha sido hallado el cadáver de un hombre completamente carbonizado.

A los pocos pasos se pudo observar que un cable eléctrico de alta tensión estaba roto en el suelo.

Aún no ha podido ser identificado el caláver, que fué levantado por el Juzgado.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

En las Cámaras

Madrid 12 (6 tarde.)

Congreso

Preside el señor Canalejas y al abrir la sesión, lamenta la falta de puntualidad de los señores diputados.

El señor García Berlanga habla sobre la urgencia de reformar la ley de alcoholes, porque varias de sus disposiciones perjudican a la viticultura y al Tesoro.

El señor Navarro Reverter contesta que ya está el proyecto de reforma de dicha ley sobre la mesa de la Cámara y que en esta se discutirán, según acuerdo del Gobierno con el señor Canalejas, todos los proyectos económicos alternando con el relativo a las Asociaciones.

El señor Bergamín juzga urgente la reforma de la ley de alcoholes estableciendo el impuesto vínico y duda que haya tiempo para convertir en ley esa reforma.

Repite el ministro de Hacienda que se discutirán todos los proyectos económicos y que, si para ello fuere preciso, se apelará al patriotismo de los diputados para dedicar a aquella tarea horas extraordinarias.

Varios señores diputados se muestran conformes con esta idea.

Se entra en el orden del día. Discusión del presupuesto de Fomento.

El vizconde de Eza presenta una enmienda pidiendo que la cantidad consignada para la estación entotécnica de España en Cete se divida entre esa estación y otra en Marruecos.

Esta enmienda es desechada.

Se admite una del señor Hontoria sobre concesión de una subvención de 40.000 pesetas con destino a la Escuela práctica de Santander para el desarrollo de las industrias derivadas de la de la leche.

Es desechada otra enmienda pidiendo se subvencionen determinados servicios, y se aprueba la totalidad del capítulo 6.º.

Discútense los capítulos 8.º y 9.º presentando una enmienda el señor Morote pidiendo se fijen subvenciones para los obreros que cursan estudios especiales en el extranjero.

El ministro anuncia que procederá a reformar los capítulos 8.º y 9.º y se suspende la discusión del presupuesto de Fomento con objeto de introducir las referidas variaciones en aquellos capítulos.

Entre tanto se pone a discusión el presupuesto de Hacienda.

Combate la totalidad en nombre de los conservadores el señor de la Viesca, al que contesta el señor Requejo.

Terminada la totalidad, comienza a discutirse el articulado y quedan aprobados los 11 primeros capítulos.

El señor Garay presenta una enmienda al capítulo 12, pidiendo se concedan 2 millones de pesetas al Municipio de Madrid en concepto de capitalidad.

El señor Navarro Reverter ruega al señor Garay retire su enmienda, pues dicho asunto será objeto de una ley especial que el ministro ofrece traer en breve al Parlamento.

Es retirada la enmienda; se aprueba definitivamente el presupuesto de Hacienda y se suspende este debate.

La Cámara acuerda reunirse mañana en secciones para el nombramiento de la comisión que ha de dictaminar sobre el proyecto de ratificación del protocolo de Algeciras.

El señor Canalejas anuncia que en la sesión de mañana continuará la discusión sobre el dictamen del proyecto de ley de Asociaciones, y se levanta la sesión.

Senado

Preside el Sr. Montero Ríos.

El conde de Peñalver pide protección para los obreros de Asturias, a fin de librarlos de la miseria.

El señor Ruiz de Velasco formula un ruego análogo respecto al estado precario en que se hallan las regiones triquetras.

Pasando a la orden del día, el señor Labra prosigue su impugnación del acta de Algeciras.

Contéstale el señor Perez Caballero y el señor Gullón (don Eduardo) de la Comisión.

Rectificación de dichos señores

Interviene en el debate el señor Abárzuza combatiendo la alianza con Francia y negando ventajas a nuestra intervención en Marruecos.

Sostiene que despues de la conferencia de Algeciras España está peor que estaba en materia de expansión territorial en Marruecos.

El señor Parrés y Sobrino, renuncia a consumir el tercer turno en contra y dice que, en cambio presentará una interpelación acerca de la orientación del Gobierno sobre política marroquí.

El ministro la acepta, quedando encargada la Mesa de fijar el día en que podrá ser explanada.

Se aprueba el dictamen del proyecto de ratificación del Protocolo de Algeciras, se vota la urgencia y es definitivamente aprobado el proyecto.

Acto seguido se levanta la sesión.

Notas extranjeras

Los restos de Zola

Paris.—Ha sido aprobada la ley que dispone la traslación de los restos del famoso novelista Zola al panteón nacional.

La persecución

Paris.—En reunión celebrada ayer por los vicarios generales con el Arzobispo se trató de lo relativo a la evacuación de los palacios episcopales. Algunos prelatos los han evacuado ya.

En la nunciatura

Paris.—En el momento en que los emisarios del Gobierno fueron a practicar un registro en la nunciatura, se estaba verificando un banquete al cual concurrió un diputado radical.

Los comensales tuvieron que salir precipitadamente al presentarse los agentes del Gobierno.

De Marruecos

Cadix.—Pasajeros que han venido de Tangier en el vapor «Rabat», dicen que hace dos días llegaron a esa población 30.000 duros recaudados por el Raizuli y que se enviarán al Sultan.

La separación en Francia

Paris.—Una de las medidas adoptadas ayer por el Consejo de ministros lo ha sido bajo la siguiente denominación: «Regla que responden a un interés de seguridad nacional».

Dicho título se trata de justificar diciendo que en vista de haber perdido su condición de franceses los Obispos que obedecen «instigaciones del extranjero» serán considerados como rebeldes a la ley.

Sin embargo, esta medida no será aplicada más que en circunstancias excepcionales de absoluta gravedad.

El Nuncio del Papa

Paris.—Ha indignado aun a los amigos del Gobierno la conducta de las autoridades de expulsar del territorio francés al secretario general de la Nunciatura Mons. Montagnini de Misabello, que desde la retirada, hace dos años del Nuncio en Paris, ejercía este elevado cargo interinamente por encargo del Sumo Pontífice.

Mons. Montagnini fué conducido a la Seguridad como un delincuente cualquiera.

Allí se le agregó un comisario especial de policía con objeto de acompañarle hasta la frontera y ayer a las siete y media salieron de Paris el representante del Papa y el polizonte, llegando a Lyon donde se les unió otro comisario de policía.

Ambos «custodiaron» a Mr. Montagnini hasta Dijón donde éste tomó el tren que ha de conducirle a Modenes, donde habrá llegado hoy.

El jefe de la Nunciatura de Paris ha protestado enérgicamente del proceder de las autoridades y del abominable secuestro que de sus cartas y papeles se ha hecho.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL, COMPARADA

Table with columns for bond types and prices. Includes entries like 'Deuda perpetua 4 por 100 int.', 'Deuda amortizable a 5 por 100', 'Acciones del Banco de España', etc.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 81'32 el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 9'35, las libras a 27'63 y el amortizable a 99'90.

MENCHETA

Segunda conferencia

Madrid 12 (11 noche)

Nuevo infante

A las diez de esta mañana la infanta María Teresa de cuyo esta do di ayer noticia, ha dado a luz felizmente un niño.

El nuevo infante ha sido mostrado a las once y media por su padre el infante Fernando de Baviera a los ministros y al personal palatino.

Se dice que en el bautismo se le pondrá al recién nacido el nombre de Alfonso; pero esto no es aun seguro, ni está determinado cuando ha de ser bautizado el nuevo infante.

Tanto en el Senado como en el Congreso, los respectivos presidentes han dado cuenta de la comunicación del gobierno participando al Parlamento el natalicio del nuevo infante y del satisfactorio estado en que se encuentran la augusta madre y su tierno vástago.

El ministro de Hacienda se mostraba esta mañana disgustado porque la discusión del proyecto de ley sobre asociaciones absorbía tiempo, que él quisiera se dedicase al examen de los presupuestos.

Pero ese disgusto ha debido de desaparecer ya, según lo que el mismo señor Navarro Reverter ha manifestado en la sesión del Congreso, de la cual daré despues noticia.

El Banco Una comisión del Consejo de Administración del Banco de España ha conferenciado con el ministro de Hacienda sobre distintos puntos referentes a la reforma de la ley de Tesorerías.

El concularte económico Los comisionados de las Diputaciones Vascongadas han tenido esta mañana una larga conferencia con el subsecretario de Hacienda señor Requejo y los directores generales y jefes de sección del mismo ministerio.

Los reunidos han ultimado algunos detalles que había pendientes, y han firmado el acta de los acuerdos adoptados para la renovación del concierto económico.

Con arreglo a esa acta se extenderá el Real decreto correspondiente, y este será puesto a la Real firma en el Consejo de ministros que mañana, como jueves se ha de celebrar bajo la presidencia del Rey.

El preámbulo de ese decreto, que ya tiene redactado el ministro de Hacienda, contiene elogios para los comisionados vascos.

Obras en Africa Se procede con actividad por parte del ministerio de Fomento respecto de la ejecución del plan de obras que se han de ejecutar en las posesiones españolas de la costa de Africa.

Hoy se ha celebrado la subasta de las obras que se han de realizar en Melilla y Chafarinas, habiendo presentado tres empresas españolas proposiciones ajustadas al pliego de condiciones.

Para las obras proyectadas en Ceuta se verificará subasta en breve.

Honores La «Gaceta» publica hoy un real decreto en que se conceden honores al hijo de los infantes don Fernando y doña María Teresa, de cuyo nacimiento he dado noticia al principio.

El Arzobispo de Valencia El señor Guisasaola, Arzobispo de Valencia, que continúa en Madrid, ha tenido una conferencia con el ministro de Gracia y Justicia.

Esto ha dado motivo para sospechar que esa conferencia ha versado sobre si procede que el señor Guisasaola vuelva a ocupar la Sede valenciana, ó pase a otra.

Polavieja y Weyler Un ministro ha dicho esta mañana que luego de cerrarse las Cortes, serán firmados los decretos concediendo el tercer entorchado a los generales Polavieja y Weyler.

Contra la usura En el Congreso, la Comisión dictaminadora del proyecto de ley para combatir la usura, se ha reunido con objeto de empezar el examen de la información escrita que se ha recibido.

Entre los documentos recibidos figuran informes de algunos de los más conocidos usureros de Madrid.

También los hay dando cuenta de los innumerables casos de explotación. Entre el número de los que aparecen como víctimas se cita el caso de un caballero, que con datos irrefutables demuestra que por una deuda de 1.500 pesetas que contrajo hace algunos años, no muchos, lleva pagadas ya 19.900, y aún no ha extinguido el débito.

Los altos cargos El marqués de la Vega de Armijo ha manifestado que a pesar de cuanto se ha dicho carece de fundamento el rumor circulado esta tarde poniendo en boca de un ministro la versión de que en plazo más ó menos breve se concedería el tercer entorchado a los generales Weyler y Polavieja.

Añadió el jefe del gabinete que este no piensa modificar su criterio favorable a la amortización de dichos cargos, y que si el general Weyler hacia cuestión de Gabinete la provisión de las dos capitánías generales vacantes no vacilaría en provocar una crisis parcial, admitiendo la dimisión del actual ministro de la Guerra.

También dijo el marqués de la Vega de Armijo que hasta despues de la suspensión de las tareas legislativas con motivo de las vacaciones de Pascua, no se procedería a la designación de las direcciones generales de Agricultura y Comunicaciones, en la actualidad vacantes.

Los propietarios Una comisión de propietarios de Madrid, organizadores de la Asamblea que en la actualidad se está celebrando, visitará a los señores Maura y Montero Ríos, con objeto de invitarles a presidir la sesión de clausura de dicha asamblea de propietarios.

De presupuestos La comisión ha acordado admitir en el presupuesto de Gobernación una enmienda proponiendo se consignen 10.000 pesetas con destino a peticiones industriales que tiendan a facilitar el desarrollo del trabajo.

También consignará una suma de 254.000 pesetas al propio fin, convirtiéndose dicha cantidad de acuerdo con el informe que oportunamente emita el Instituto de Reformas sociales.

Además de estas reformas, en el futuro presupuesto de Gobernación se fijará la cantidad de medio millón de pesetas para la construcción de la red telefónica del Noroeste de España.

La comisión general de presupuestos

LA ACTIVIDAD. SOCIEDAD ANONIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS. PAMPLONA. Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes: Por imposiciones de un año, el 5 por 100 anual. Id. de seis meses, el 4 por 100. Id. de tres meses, el 3 por 100. Id. a la vista, el 2 por 100. Para toda clase de detalles dirigirse a las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

Sales naturales de «LA TOJA», EXTRAIDAS DE LAS AGUAS MINERALES. Contiene ABSOLUTAMENTE todos los elementos de las maravillosas aguas de LA TOJA y su uso está recomendadísimo para la preparación a domicilio de BAÑOS GENERALES y LOCALES con iguales resultados a los que se obtienen en el Balneario. Frasco grande (conteniendo la cantidad de sal precisa para un baño para el adulto) 3 pesetas. mediano niño. 2 id. pequeño (para lavados y baños locales) 1'25 id. De venta en las principales Farmacias y droguerías. En Pamplona Farmacia de Valentin Marquina.

Se ha reunido hoy con asistencia del señor Navarro Reverter con objeto de ocuparse de la redacción del dictamen relativo a la totalidad del capítulo de gastos.

Mañana volverá a reunirse para examinar lo relativo a los impuestos sobre alcoholes, azúcares y la sal.

Los conservadores sábase se opondrán a que se aumente el tipo sobre la sal y los azúcares, y es probable que el señor Navarro Reverter pida a aquellos que presentan voto particular al dictamen con objeto de que puedan fijar una orientación clara, y puntualizar al detalle el criterio del partido sobre este asunto, pues de este modo será más fácil hallar una fórmula aceptable para todos ó encontrar otros medios de concordia.

De provincias

Sobre la amnistía.—Un robo.—Desgracia. Barcelona.—Se espera que el proyecto de amnistía comprenderá a los condenados por los telegramas en que dieron noticia de los sucesos ocurridos el 25 de Noviembre de 1905; a los complicados en la llamada algarada carlista; a Luis Masenet procesado por el discurso que pronunció en un mitin de Badalona.

Todos ellos han sido sumariados por tribunales militares.

El único a quien se considera aplicable la ley de jurisdicciones, es Domingo Rectó, que se declaró autor de un artículo publicado en «La Campana de Gracia», y que fué denunciado.

Cádiz.—La guardia civil del puesto de Santa María ha recuperado las prendas y el dinero robados del cortijo de la Cerilla.

Valencia.—En el cuartel de la benemerita de Pueblo Nuevo del Mar a un guardia se le disparó casualmente el fusil, yendo el proyectil a dar en el pecho a otro guardia llamado José Mores. Este fué conducido al Hospital en grave estado.

MENCHETA.

De madrugada Consejo Madrid 13 (2'10 madrugada).

Ha terminado el Consejo de ministros que ha durado dos horas y media.

Los ministros le niegan importancia diciendo que solamente se aprobaron expedientes y algunos indultos.

Se designó al señor Moret para presidir la Comisión del Acta de Algeciras.

MENCHETA.

El Eco de Navarra se halla de venta: En San Sebastian: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación. En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao. En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45. En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos. En Zaragoza: Kiosko de don Antonino García, Plaza de la Constitución.

Ayuntamiento de Villafranca Autorizado competentemente el mismo por S. E. la Diputación, ha resuelto proceder a la venta en subasta pública con arreglo al pliego de condiciones establecidas para ello que están de manifiesto en la oficina municipal, del regalaz que hubiere en el soto comunal de la jurisdicción, denominado «Alto de las Cañas».

El remate tendrá lugar a las once de la mañana del día 16 del corriente mes, en el salón de la Casa Consistorial. Villafranca 11 de Diciembre de 1906.—El Presidente accidental, Jorje Arana. 3-1

Alcaldía constitucional de Estella El Ayuntamiento de la ciudad de Estella ha acordado subastar por cuatro años el arbitrio sobre impuesto al vino y uva que se introduzca en la población y al efecto admitirá proposiciones en pliego cerrado bajo el tipo mínimo de veinte mil pesetas anuales, hasta la hora de las once y media del miércoles 19 del actual.

Estella 11 de Diciembre de 1906.—El alcalde accidental, Quirico Munarriz. 1-1

Almoneda de muebles Se venden varios muebles por asentarse sus dueños de esta capital. Plaza del Castillo número 8 piso cuartal. 4-1 p

Gran exposición de plantas La casa Balme y Compañía de Grenoble (Francia) que tiene establecido un puesto de plantas en la calle San Nicolás, 4, permanecerá solamente durante cinco días en esta capital. 4-1 p

Patatas Se venden muy superiores para cocido y fritas a una peseta y 85 céntimos la arroba. Para pedidos calle de la Merced núm. 8, carbonería. 8-1 (a)

Doctor Arnal.—Oculista TREINTA y CINCO AÑOS especialista en enfermedades de la vista. Consulta diaria de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde. GRATIS los martes y sábados de 12 a 1 para pobres. Navas de Tolosa número 5 principal, Pamplona. 30-28

Ayuntamiento de Murchante Este Ayuntamiento ha acordado proveer la plaza de secretario, vacante por defunción, con arreglo al Reglamento de Secretarios dictado por la Excmo. Diputación de Navarra, con el sueldo de 1250 pesetas anuales, las obligaciones reglamentarias, la de ejercer el cargo de organista de la parroquia y demás condiciones obrantes en esta secretaría.

Las solicitudes se dirigirán al señor alcalde hasta el 1 del actual. Murchante 7 de Diciembre de 1906.—El alcalde, Angel Martinez. 5-8

Pérdida Del pueblo de Lazagurria, desapareció el día 2 del actual un caballo de las señas siguientes: Edad de seis a ocho años, pelo negro, estatura pequeña, con un sobrelucero en cada mano. La persona que lo tenga recogido puede entregarlo a su dueño don Pablo Asurmendi, vecino de Lodosa, quien abonará los gastos. 8-3

Yrazu y Compañía BANCA Calle Moreno, 967, Buenos Aires Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. Representante en Pamplona don Miguel Jaunsarás, calle Eslava, número 30. 90-64

A los quintos de 1907 «LA POSITIVA» La más antigua de Navarra, Director don Tomás Ibarregui, propietario, rentista y del comercio. Única que ha sido autorizada por la Excmo. Diputación para que pusiera los sustitutos a la misma en el reemplazo de 1905 y a la cual le ha cubierto ya más de 70 plazas. Única que tiene depósito en la Diputación de 60.000 pesetas, aparte de sus propiedades en esta ciudad, para responder a todas las contingencias de la quinta. Ofrece contratos antes del sorteo, a precios económicos. Oficinas, Mayor, 2, 3.º 30-4

Agente marítimo El más antiguo en Navarra, dedicado desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Diríjase Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APÉZTEGUA Encargado en Estella, Adrian Zuza. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-59

JABON CHIMBO MARCA REGISTRADA

El mejor, más higiénico y más económico para el lavado de toda clase de ropas. Se vende exclusivamente en trozos de medio kilo. Pídase en todas partes, exigiendo la marca estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad «Antigua Jabonera, Tapia y Sobrino», Bilbao. p imp. 30-24

Mata-Lombrices Eraso REMEDIO EFICAZ CONTRA LAS LOMBRICES Aconsejamos a las madres de familia tengan siempre en sus dormitorios el Mata-lombrices, y en cualquier indisposición del niño, antes de llamar al médico hagan uso de él, en la seguridad que verán remanentes tenian, evitando tal vez con esta precaución una enfermedad grave y difícil de combatir. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España. Depósito: Droguería y farmacia de don Valentin Marquina, Pamplona. 2 4 9 12 13 16 21 25 26 30

Farmacia con su partido en Navarra se traspassa en buenas condiciones. Diríjirse a don Manuel Negrillos, Pamplona. 8-2

